

SALE TODOS LOS DIAS.

Se suscribe en Madrid en el despacho de la Imprenta Nacional, y en las provincias en todas las Administraciones de Correos.

Precios de suscripción en Madrid.

Por un año.....	200 rs.
Por medio año.....	150
Por tres meses.....	65
Por un mes.....	22



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

<i>En las Provincias.</i>	
Por un año.....	360 rs.
Por medio año.....	180
Por tres meses.....	90
<i>En Canarias y Baleares.</i>	
Por un año.....	400
Por medio año.....	200
Por tres meses.....	100
<i>En Indias.</i>	
Por un año.....	440
Por medio año.....	220
Por tres meses.....	110

GACETA DE MADRID.

PARTE OFICIAL.

MINISTERIO DE ESTADO.

Presidencia del Consejo de Ministros.=Excelentísimo Sr.: La Reina nuestra Señora (Q. D. G.) y sus augustas Madre y Hermana continúan sin novedad en su importante salud. SS. MM. y A. han visitado hoy el museo provincial de pintura, la exposición de flores y la casa de beneficencia: por la noche han asistido al teatro, donde su presencia ha excitado el mas vivo entusiasmo del público, que en todas partes acredita con señales de inequívoco júbilo su acendrado amor á sus Reales Personas.

De Real orden lo digo á V. E. para su noticia y efectos convenientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Valencia 28 de Mayo de 1844.=Ramon María Narvaez.=Sr. Ministro de Estado.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Petersburgo 12 de Mayo.

S. M. el Emperador ha resuelto por medio de un ukase que en lo venidero solo se aplique el castigo de los palos en la Guardia y demas cuerpos del ejército para los delitos de la mayor gravedad. La aplicacion de esta pena, que deberá ser impuesta por los gefes de los cuerpos, no se llevará á efecto hasta ser confirmada por un consejo de guerra que se convocará al intento. Cualquiera oficial que contraviniera á lo prevenido en el ukase será castigado con la mayor severidad; y segun la gravedad de las circunstancias hasta podrá incurrir en la pena de degradacion militar. (Gaz. univ. allemande.)

PRUSIA.

Berlin 14 de Mayo.

Ayer hemos recibido cartas de Petersburgo en que se nos dice que acaso se susciten graves contestaciones entre la Rusia y la Puerta otomana, en razon de que la primera se queja de los auxilios que el Divan proporciona á los circasianos, enviándoles armas y municiones. Tambien parece que hay motivos de queja con respecto á la Moldavia y la Valaquia.

El Gabinete de Petersburgo apoyará sus reclamaciones en los artículos secretos del tratado de Andrinópolis. Por lo respectivo á la Grecia, el Emperador se muestra al parecer satisfecho del estado de las cosas en aquel pais. (Gazette des Postes de Francfort.)

Idem 15.

Se dice que Mr. d'Eichom piensa retirarse del ministerio, y que le reemplazará Mr. Vamin, como tambien que el caballero de Bersen será nombrado Ministro de Negocios eclesiásticos ó de Cultos.

El 22 del corriente llegará á esta la Emperatriz de Rusia. S. M. se trasladará inmediatamente á Postdam, en donde se la obsequiará con brillantes y lucidos festejos, representándose la ópera del Fausto, de Goethe, puesta en música por el príncipe de Radzwil. (J. de Francfort.)

SUIZA.

Valais 18 de Mayo.

El consejo ejecutivo dispuso en 12 del corriente que marchase á Lion un batallon, y confirió el mando de la pequeña columna estacionada en aquel punto al coronel Dejays.

Los partidos permanecen en actitud hostil, y la fermentacion de los ánimos continúa en el Valés inferior.

Varios individuos de la Joven Suiza han celebrado un consejo en Martiach, en el que se ha resuelto impedir que los comisarios de la Dieta penetren en el canton. Se espera que el

consejo ejecutivo hallará los medios y recursos necesarios en si mismo para hacer inútil una intervencion federal.

(Gaz. univ. Suisse.)

FRANCIA.

Paris 21 de Mayo.

Fondos públicos. Cinco por 100, 122.

Tres id., 84-60.

Acciones del banco, 3100.

Cinco por 100 belga, 106½.

España: Deuda pasiva, 5 siete quintos.

Hoy al mediodía han visitado las galerías de la exposición el Rey y la familia Real. A las cinco han salido SS. MM. para Neuilly.

Apenas se vote en la Cámara de los Pares la ley sobre la libertad de la enseñanza será presentada á la Cámara de Diputados. La comision nombrada tardará mas de seis semanas en la redaccion y presentacion de su dictámen. Este término podria seguramente ser mas breve si las comisiones no perdiesen el tiempo en discusiones ociosas, y desplegasen en sus trabajos mayor asiduidad.

En los círculos de la alta sociedad de Londres corre el rumor de que el Rey de Hannover, que no tiene menos de 73 años, está á punto de contraer matrimonio con la gran duquesa viuda de Mecklembourg-Schwerin, que cuenta 41 años de edad.

El Diario del Havre hace mencion de una carta de Londres que contiene detalles fidedignos sobre la situacion de los Cayes. Estos llegaron á Inglaterra por la via de Nueva-York, adonde les condujo un navio que llegó al Sud Oeste de Haiti en el momento en que se daba á la vela la Arcadia. Se habian celebrado algunos arreglos entre las partes belligerantes, y la tranquilidad estaba por el pronto restablecida: los fugitivos, que habian buscado un asilo en la rada, habian vuelto á la ciudad. La misma carta dice que se trata de sustituir un Gobierno de negros al que existe, y que se espera verificar esta resolucion sin que ocurran nuevas catástrofes. (Presse.)

Escriben de Westfalia con fecha del 6:

Por una orden emanada de la autoridad militar superior de Bielefeld se prohibe expresamente á todos los oficiales, sargentos y soldados publicar escritos de cualquier clase, y sea la que quiera la materia de que traten, sin previa autorizacion. Se dice que esta orden se dirige mas particularmente contra los voluntarios. (Gaz. des Postes de Francfort.)

Dicen de Francfort en 16:

Se asegura que la Dieta germánica cerrará sus sesiones en el mes de Julio. (Mercure de Souabe.)

NOTICIAS NACIONALES.

Barcelona 20 de Mayo.

Se ha celebrado esta mañana en Santa María del Mar la funcion que anunciamos, costeada por la sociedad de tejedores de ambos sexos, cuyos individuos han guardado la acostumbrada compostura, y ha dado mayor lucimiento al acto la asistencia de varias personas respetables, entre ellas algunas comisiones de los cuerpos de la guarnicion. La iluminacion y orquesta han correspondido á los brillantes anuncios que de ambas se hicieron; y el reverendo Dr. Sayol, en un elegante discurso, fundado en la caridad, ha encargado á los asociados respeto y obediencia al Gobierno que los protege. (Imp.)

Idem 22.

Hemos tenido el gusto de ver vestido y uniformado el cabo de las rondas de seguridad pública de Paigcerdá, y su uniforme nos ha gustado extraordinariamente, tanto por su sencillez y buen gusto, cuanto por la ropa, que será fuerte y duradera. Tributamos por ello los mas cumplidos elogios á nuestro digno

capitan general baron de Meer, pues se ve que allanando toda clase de dificultades hace marchar y progresar una institucion de que ha de reportar bienes inmensos el pais. (Verdad.)

Aplaudimos el celo de los señores que componen el excelentísimo ayuntamiento, pues despliegan toda la actividad posible para tener concluido el empedrado de la plaza de Palacio al llegar SS. MM. (Id.)

Vilafranca del Panadés 21 de Mayo.

En la noche del 12 del actual fue robada por seis ladrones la casa solar llamada Bergadans, de este partido y término de Plá y Lavid, de la cual se llevaron 200 duros, una calabre con varias monedas de oro, un cucharon, seis cubiertos, una medalla, todo de plata; cinco sortijas y una cadena de oro; y en el centro de esta un diamante; unos pendientes de oro con topacios; una espada de montar con vaina de acero; una escopeta de fulminante y un manajo de llaves.

El activo y valiente cabo de las escuadras del Arbós Don José Antonio Vidal, al momento de llegar a su noticia dicho robo, se puso en movimiento con 10 mozos, habiendo logrado ya la captura de cuatro de los referidos ladrones, á quienes han encontrado aun el dinero y alhajas que les tocaron al repartirse el botin que se llevaron de la casa robada, y consiste en 28 onzas de oro y 13 duros, dos anillos de oro, una medalla de honor de la junta de comercio de esa ciudad, otra de metal francesa, una escopeta fulminante y un trozo de cañon de dos palmos y medio.

Estos efectos, junto con los cuatro capturados que mas abajo se expresan, acaban de ser puestos á disposicion de nuestro juez de primera instancia, que no dudamos, con la actividad que le distingue, hará que antes de muchos dias el publico sepa va á quedar satisfecha la vindicta pública.

Lista de los presos, nombres y procedencia:

Isidro Sagarra, natural de la Guardia de Cervera.

Juan Salas, de idem idem.

Pablo Monserrat, de Santafé.

Jaime Bricis, de la Granada.

(Correspond. de la Verdad.)

Valencia 22 de Mayo.

La fausta nueva de la llegada á esta capital de la augusta Isabel y sus excelsas Madre y Hermana no podia dejar de producir en los leales corazones valencianos aquel entusiasmo que tanto los distinguió en la gloriosa lucha en favor de la Reina y del pais, en cuya salvacion tan principal parte han tenido. El arribo á estas playas de la augusta desterrada dió ocasion á que se desplegasen tan bellos sentimientos de un modo inaudito y prodigioso, y la visita de tránsito que ahora se digna hacer á Valencia la angelical Isabel vi-lve á ponerlos en evidencia.

Pero la premura extraordinaria del tiempo que ha mediado entre el aviso oficial de la llegada y la realizacion de esta era un obstáculo á los preparativos de recepcion y obsequio, los cuales requerian espacio y meditacion, y realmente lo hubieran sido si se tratase de otros objetos que no fueran los enunciados, ó si contra dicho obstáculo peleara un entusiasmo menos ferviente, una actividad menos decidida é incansable que la de las comisiones que entanden en el arreglo y preparativos de festejos. En el número de anteaer dijimos algo acerca de los diversos obsequios con que se trata de solemnizar la presencia de las augustas huéspedes en esta magnánima ciudad. Ahora nos concretamos al artículo de aposentamiento de SS. MM., que corre á cargo del Excmo. ayuntamiento, y cuyo asunto capitulo de por sí merece y llama la atencion de los que tengan ocasion de verle, como á nosotros nos ha sucedido.

No hablamos aqui del exquisito gusto que ha presidido al mueblaje y adornos del palacio del Sr. conde de Cervellon, destinado, como de costumbre, á recibir á las excelsas viajeras. Lo que principalmente nos ha hecho eco y complacido en extremo, lisongeando nuestro orgullo provincial, es el feliz y patriótico pensamiento de la comision en disponer que casi todos los objetos de dicho alojamiento y del uso y recreo de SS. MM. fuesen fabricados en el pais, á fin de manifestarles el estado de adelanto en diversos ramos que posee nuestra industria provincial.

La comision ha creído, y nosotros con ella, que formaba parte de un fino y delicado obsequio á una Reina protectora de las artes un alarde de los adelantos que estas producen, y de los genios que las cultivan, de los cuales es España una mina inagotable, y que constituye la verdadera fuerza política, alma y vida de las naciones.

En efecto, el adorno de la casa-palacio de SS. MM. puede considerarse como una exposicion industrial en miniatura. Hemos notado con satisfaccion los adelantos de la ebanisteria

Los ricos muebles que embellecen las salas; los de la seducción en las ricas y preciosas estofas que cubren los sofás y revisten las paredes; los de la floricultura en los bellísimos ramos de flores raras y exóticas que hermocean las macetas; los de la pintura en los cuadros de mérito y valor facilitados por un aficionado, y del ramo de talla en los vistosos marcos que los enmarcan.

El socio de mérito de amigos del país D. Anastasio Chinchilla y D. Cristóbal Felix han manifestado sus conocimientos de afición á la historia natural en los magníficos cuadros de flores y frutas de cera y en varias aves y cuadrúpedos disecados por uno y otro con pastosa y admirable propiedad y gusto; sirviendo los segundos para el adorno de las rinconeras y debajo de las mesas.

La orfebrería valenciana también ha lucido su habilidad en las escribanías del Excmo. ayuntamiento y demás objetos del arte, sin contar otros de la misma clase, proporcionados por varias señoras y algunos particulares, y finalmente en el remate del hermoso sillón del tribunal de comercio.

Son acreedores á un voto de gratitud los sujetos que han prestado gustosos sus ricos muebles para que la régia morada sea digna de los altos personajes que la debían ocupar, y entre ellos lo merece el distinguido Sr. conde de Cervellon, quien halla un placer siempre que se le proporcionan estas brillantes ocasiones de acreditar su amor á las augustas Personas por medio de los obsequios que él principalmente se encuentra en estado de rendir.

Felicitemos á la comision por su acierto, celo y actividad, y á cuantos han cooperado á la realizacion de su feliz pensamiento. Y no dudamos que el delicado gusto de SS. MM. apreciará asimismo los quilates del homenaje, y mucho mas los del afecto que le tributa. (D. M. de V.)

A la hora de entrar en prensa este número se halla la tropa tendida en la carrera que han de recorrer SS. MM., cuya entrada se verificará esta misma noche, debiendo haber salido de Albacete, segun las noticias que hemos adquirido, á la una de la madrugada de hoy.

Valencia hierve de impaciencia y alegría, y demuestra bien que la satisfaccion y el entusiasmo estuvieron muy distantes de agotarse en Marzo próximo. El amor de los pueblos es un tesoro inexhausto, y ahora lo experimenta la adorada Isabel y su augusta familia. (Id.)

Idem 23.

A pesar de lo que en el alcance de ayer indicábamos relativo á la llegada de SS. MM. y A. á esta capital, con presencia del itinerario y de la comunicacion á que nos referimos, presumimos que el pésimo estado de la carretera, en especial desde Almansa acá, no permitiría seguir rigurosamente dicho itinerario, tanto mas, cuanto que nos constaba que la autoridad militar había participado estos inconvenientes á SS. MM. por extraordinario, á fin de que en vista de ellos resolvieran lo que fuese de su Real agrado. En efecto, cuando ayer tarde se hallaba la carrera cubierta por la tropa, segun dijimos, se tocó retirada á consecuencia de un oficio recibido por este Sr. segundo cabo, en que se le prevenia que las augustas viajeras pernoctaban en Almansa, y que hoy seguirían el viaje en direccion á esta capital, donde verificarían su entrada á las seis de la tarde.

Hállase pues Valencia en impaciente agitacion, y hierven los preparativos de festejos á pesar de la premura del tiempo. Todo lo suple el afecto y entusiasmo. (Id.)

Son las ocho de la noche. El estampido del cañon y repique de campanas anuncian que Isabel II y su augusta Madre y Hermana se hallan dentro de los muros de la magnánima Valencia. La Real familia ha rendido sus oraciones á la gran Madre de los abandonados y huérfanos en su magnífica capilla; ha recorrido las calles que conducen á la régia morada de un modo parecido al del 12 de Marzo último, y descansa de las fatigas de su viaje, resonando aun en sus oidos el eco de los ardientes y estrepitosos vivas y cordiales bendiciones que la han acompañado.

Mañana daremos de todo mas amplia descripcion. (Id.)

Idem 24.

La excelsa Cristina ha cumplido la palabra que nos dió de volver á visitarnos en compañía de sus Hijas. Este honor, esta inapreciable satisfaccion eran parte de las recompensas reser-

vadas á esta capital magnánima, la cual se pronunció como un solo hombre para salvar el trono de una Niña huérfana y abandonada, y con él el país y las instituciones. Valencia da las gracias á la inmortal autora de la amnistia por esta nueva prueba del afecto con que la distingue, y de que ha comprendido todo el valor del sonoro y sublime desagravio que se le consagró el 12 de Marzo y los dias siguientes. Valencia rinde á la inocente Isabel el tributo de su adoracion y amor, y reconoce cada vez con mayor fuerza el dedo de la Providencia divina, la cual conduce la reparacion sobre las huellas mismas que estampó la injuria.

María Cristina se alejó sola, llorosa y ultrajada. María Cristina volvió sola también; pero radiante de alegría, honrada y acatada. María Cristina entró en Valencia acompañada de sus Hijas para devorar insultos, y apurar hasta las heces el cáliz de la ingratitud. María Cristina entra en Valencia acompañada de sus Hijas para presenciarse el homenaje ardiente y sincero de reconocimiento y ternura que á ella y á la augusta Isabel y su excelsa Hermana ofrece un pueblo leal y generoso. Fuerza es que aprendan los incrédulos á tener fe en un poder providencial, que si en todas ocasiones se deja sentir, en la presente y en especial desde Junio de 1843 acá se ha puesto en evidencia de un modo prodigioso, y aun parece se haya complacido en dejarnos tres veces al borde del precipicio para hacer resaltar mas los inagotables y soberanos recursos de que dispone para salvar á los que en él confían, para humillar y abatir á los que de él se molan.

La presencia de Isabel II en Valencia es otra de las épocas memorables que archivará en sus fastos; teniendo cuidado de señalar los risueños auspicios bajo los cuales acogió en su seno á la Hija de cien Reyes, renovado el esplendor del trono, sujetada la revolucion, empezado á restituir el empañado lustre á la religion católica, y puesto el país en el camino de su prosperidad material y del desarrollo intelectual que la produce y fomenta.

La presencia de Isabel II en Valencia corona la ovacion que principió en Marzo, y cierra con un término feliz el dilatado drama de cuatro años, del cual también asistió Valencia á mas de un triste y lamentable episodio.

Seas bienvenida, idolatrada Isabel, á esta ciudad que con orgullo puede llamarte suya solo con señalarte el 10 de Junio de 1843. Seas bienvenida á derramar bienes y felicidad en estos pueblos, que casi desde que naciste derramaron su sangre y sus tesoros por tí. Recibe sus bendiciones, y sigue labrando su ventura, pues la merecen. (Id.)

SS. MM. y A. salieron de Almansa ayer á las siete de la mañana, y á las siete y media de la tarde hicieron su entrada en esta capital.

Difícil sería describir la alegría y entusiasmo con que las Reales personas han sido saludadas en todas las poblaciones que desde la bajada del puerto de Almansa, donde se presentó á S. M. una diputacion de la audiencia de esta capital, hermocean los costados de la carretera hasta aquí. Los habitantes del de Játiva, media hora distante de aquella, se habían trasladado en romería al camino, y S. M. se dignó detenerse accediendo á las súplicas de que aceptase el refresco que le tenían dispuesto en una casa adornada con gusto y sencillez. El fervor de las aclamaciones crecia por instantes en los demás puntos del tránsito, y vino á rayar en delirio cuando las régias Personas, vitoreadas sin cesar por las gentes que se agolpaban al arrecife por tener la dicha de contemplarlas, llegaron á la villa de Alberique.

También aquí tuvo á bien S. M. ceder á las reiteradas instancias de sus moradores para tributarles sus obsequios. Dos galerías colaterales á la entrada de la casa estaban ocupadas por crecido número de jóvenes labradores en el traje de fiesta, los cuales arrojan al paso de SS. MM. y A. multitud de fragantes flores; el continuado viva, el ruido de los instrumentos, el repique de las campanas formaban un alegre conjunto, que continuó todavía despues de la partida de S. M.; y aquí como en Játiva y los demás puntos fue aclamado fervorosamente el caudillo del ejército de Valencia, que tan marcadas y afectuosas simpatías excita en este país. La hermosa tarde de primavera concluía cuando la Real familia se aproximaba á los muros de esta magnánima ciudad.

A buena distancia de ella se presentó y recibió á S. M. el digno capitán general Roncali con su estado mayor: muy poco despues comisiones de la audiencia, ayuntamiento y diputacion provincial tuvieron igual honor, y desde muy antes media poblacion esperaba á su Reina en el campo, y retrocedia alborozada siguiendo el carruaje en alegre tropel y ardiente entusiasmo. La multitud se aumentaba á cada paso, y difícil y largo fue el atravesar una parte de la poblacion hasta la capilla de nuestra Señora de los Desamparados, donde SS. MM. y A. se apearon antes de pasar á su Real morada. En un Te-

Deum y salves solemnes se elevaron al Altísimo mil votos de gracias por el feliz arribo de las augustas viajeras. Seguidamente se trasladaron al palacio de Cervellon. La bella iluminacion de la Glorieta, el estruendo de la artilleria, el ruido de las campanas, la universal y ardiente aclamacion de un pueblo entusiasta que adora á su Reina hubieron de cesar al fin, continuando hasta muy avanzada la noche las músicas y la multitud al frente de palacio, incansable en el afán de tributar á la régia familia tan espontáneos testimonios de su amor y lealtad. Valencia ha renovado hoy un fervor indescribible, mostrando así hasta qué punto la exalta la dicha de poseer por algunos dias dentro de sus muros el objeto mas caro y mas querido para los españoles leales. (Heraldo.)

En todos los pueblos del tránsito desde esa á esta capital han sido recibidas SS. MM. y A. con un entusiasmo extraordinario, y principalmente aquí, donde rayaba en delirio. A un cuarto de legua de la poblacion recibieron á SS. MM. el capitán general, ayuntamiento y demás corporaciones, y allí subieron las augustas personas en una magnífica carretela abierta. Todas las calles estaban colgadas y entoldadas; un inmenso gentío las llenaba impidiendo marchar el carruaje; los vivas, el ruido de las músicas y las campanas formaban un conjunto difícil de describir. Las augustas viajeras se trasladaron á la capilla de los Desamparados, y en seguida al palacio de Cervellon.

Hoy se han dignado recibir besamanos á las tres de la tarde; á las siete salieron á paseo, y esta noche ha habido fuegos artificiales en la plaza de Palacio, y las músicas han tocado hasta las doce.

Esta tarde ha sido convidado el Ministro de la Guerra con sus ayudantes y otras personas notables á comer con el ayuntamiento. Entre otros asistieron al convite el embajador francés y el capitán general: todos los brindis fueron dirigidos á SS. MM. y al vencedor de Ardoz. (Id.)

Entrada de SS. MM. y A. en esta capital.

El aviso fijado en las esquinas, en que se anunciaba el arribo de la Real familia para las seis de la tarde, aunque poco conforme con la genial impaciencia de nuestros paisanos, estimulada por el afecto hacia la augusta Isabel, dió sin embargo tiempo para completar unos preparativos de recibimiento, poco menos que improvisados. Así es que pudo terminarse el grandioso templo asirio levantado frente á Palacio, y cuya descripcion dimos en uno de los números anteriores, invencion del acreditado profesor D. Luis Tellez, la iluminacion de la Glorieta, el adorno de la fachada principal de la santuosa fábrica de cigarros (antigua aduana) y de algunas casas particulares, y entoldarse casi toda la calle de San Vicente.

Desde muy temprano un inmenso gentío circulaba por las calles por donde debían transitar SS. MM., el cual fue creciendo y extendiéndose por las afueras, en términos que al aparecer la régia comitiva se hallaba casi completamente obstruida la carretera hasta la cruz cubierta, y mas allá. En dicho punto aguardaban todas las autoridades civiles y militares y principales corporaciones de la ciudad, ocupando magníficos coches y lándos, á fin de rendir el homenaje de respeto y amor á las augustas viajeras.

Sin duda lo malo del camino y la bondad con que estas se prestaron á admitir los obsequios de las poblaciones del paso, aunque por cortos momentos, retardaron dos horas el del ansiado arribo; de suerte que eran las ocho cuando las salvas y repique de campanas anunciaban tan feliz aparicion. En la citada cruz cubierta se dignaron SS. MM. y A. admitir la elegante carretela descubierta que se les tenía dispuesta, y desde allí continuaron la marcha en direccion á la capital, mientras doce jóvenes y lindas labradoras, vestidas á la usanza del país, en tres coches magníficos iban esparciendo flores con profusion bajo las plantas de sus Soberanas, despues de haberles ofrecido con modesta gracia estos bellos productos de la primavera al apearse del carruaje de camino.

Las mismas labradoras rompian la marcha de la comitiva, á las cuales seguian las corporaciones y autoridades de que hemos hecho mencion, y tras ellas la carretela de SS. MM. La joven Isabel ocupaba la testera, llevando á su izquierda á la augusta Cristina, y en frente á su amable y graciosa Hermana. Cabalgaba al estribo derecho el Sr. general Roncali, ocupando el izquierdo el general Sociats. Cerraban la marcha un piquete de caballeria, y los coches restantes del séquito, distinguiéndose entre ellos el del Sr. Ministro de la Guerra y de los embajadores de Inglaterra y Francia, con la correspondiente servidumbre. SS. MM. se apearon á la puerta de la capilla de los Desamparados, donde aguardaba el cabildo metropolitano, quien las recibió bajo palio y condujo ante el altar. Permane-

FOLETTIN.

ESTUDIOS HISTÓRICOS.

SICILIA.

(Continuacion.)

Reinado de Gelon.

Gelon no perdió un instante para consolidar su poder; y para ello buscó la amistad de los romanos, á quienes envió embajadores y presentes. Desde aquellos tiempos, Sicilia principió á alimentar, digámoslo así, á la Italia. Gelon dió á su hermano Hieron el cuidado de gobernar á Gela, trasportando los principales ciudadanos á Siracusa. También condujo á la capital muchos habitantes de Catania y de Megara, los unos por la persuasion, y los otros por el derecho de la guerra.

El Gobierno de Siracusa podia igualar al de Agrigento en fuerza y en poblacion: para unirlos, se desposó Gelon con la hija de Theron, dándole en cambio su nieta. Todos sus desvelos se convirtieron entonces hacia la mejora de las leyes, de las costumbres públicas, de la industria, del comercio y de la agricultura. Las colonias sicilianas no podian olvidar las artes ni los nobles juegos de la Grecia. Gelon fue vencedor en los juegos olímpicos; é hizo consagrar una carroza en que estaba él sentado.

Pero en tanto que este principe activo y prudente establecia su poder en la parte oriental de la Sicilia, veia con inquietud que la influencia cartaginesa se aumentaba en el Occidente

de la isla. Aquellos pueblos de Africa enviaron tropas que se apoderaron del territorio, y sometieron á sus habitantes bajo el yugo so pretexto de poner fin á las contestaciones suscitadas entre algunas ciudades. De este modo destruyeron una colonia de Heraclea, fundada por un lacedemonio llamado Dorico, que murió en aquella lucha. Irritado Gelon, atacó y batió á los cartagineses y segestinos sus aliados.

Bien pronto amenazó la Italia, la Grecia y la Sicilia una tempestad horrorosa. Jerjes, Rey de Persia, preparó contra los griegos aquel formidable ejército que les puso al borde de su pérdida, excitando al mismo tiempo á los cartagineses á invadir la Sicilia con fuerzas no menos considerables. Los griegos pidieron auxilios á Gelon, quien quiso mandar en jefe el ejército; negósele esta peticion, y no tuvo la gloria de salvar su patria, como Temistocles se apresuraba á salvar la Grecia. Decidióse la suerte de ambas naciones en un mismo dia; los griegos triunfaban en Salamina el mismo dia en que Gelon, sostenido por Theron, destruyó bajo los muros de Himera un ejército de 3000 cartagineses, comandados por Amilcar. La flota cartaginesa fue quemada durante el combate: sorprendido Amilcar desde el principio de la accion fue dado de puñaladas. Los restos del ejército fueron hechos prisioneros, y los despojos del Africa enriquecieron las ciudades sicilianas, sobre todo á Himera, Siracusa y Agrigento.

La victoria conseguida por Gelon hizo resaltar mas la moderacion de su carácter. Perdonó las ciudades sicilianas que se habían unido á los cartagineses; y espantados estos últimos de su derrota, se apresuraron á demandar la paz, imponiéndoles solamente Gelon la obligacion de no inocular mas niños en los altares de Saturno.

Constituido Gelon en la cumbre de la gloria, ofreció á los

siracusanos bajar del trono y devolverles su libertad; pero ellos rehusaron aquel peligroso presente, y erigieron una estatua á su Principe en testimonio de su reconocimiento. Al mismo tiempo hizo construir un templo á Ceres y á Proserpina con los despojos de los cartagineses, y emprendió el construir otro en la ciudad de Enna en honor de la primera de aquellas divinidades; pero la muerte le impidió el terminarle. Su reinado duró 13 años, y concluyó el tercer año de la 753 olimpiada, 478 años antes de Jesucristo. Theron le sobrevivió seis años.

Reinado de Hieron.

Gelon había designado á su hermano Hieron por su sucesor: los siracusanos respetaron la eleccion de su bienhechor; pero mas de una vez lucharon menos sus virtudes y la daltura de su Gobierno: ardiente é impetuoso el nuevo Principe ejecutaba sin consejo los proyectos que había concebido. Subleváronse contra él Catania y Najos, y trasportó sus habitantes á Leontium, é hizo venir del Peloponeso colonos para volver á poblar las ciudades que había dejado desiertas. Los habitantes desposeidos conservaron por mucho tiempo su odio á los extranjeros; y aquella trasposicion de las propiedades fue una fuente perenne de agitacion y de divisiones intestinas que se prolongaron por espacio de muchos años. Hieron había querido borrar el nombre de Catania, y había dado á esta ciudad el de Etua; pero la costumbre pudo mas que la voluntad del Soberano. A pesar de todo, á excepcion de algunas expediciones de poca importancia en que Hieron intervino mas bien como mediador que como parte interesada, y de una guerra de poca duracion que sostuvo con Trasibulo, hijo y sucesor de

cieron las religiosas Princesas orando cosa de media hora, y al cabo de ella siguieron en direccion á Palacio, donde entraron á descansar de las fatigas de su largo y penoso viaje. Eran las nueve.

Esta es la parte histórica de la entrada. En cuanto á la alegría y entusiasmo que la suspirada presencia de las augustas huéspedes no puede dejar de producir en el corazón de los valencianos, nos convencimos de que no sufren menoscabo, y S. M. debe reconocerlo con placer. El júbilo, la agitación, ese sentimiento de bienestar indefinible, que es incapaz de fingirse, traspasaban hasta en los menores movimientos del inmenso concurso que se agolpaba al paso y se precipitaba bajo las mismas ruedas del coche. Los balcones y ventanas presentaban un movimiento incesante de oscilación que perturbaba la vista en los infinitos pañuelos que blancas y lindas manos agitaban en señal de bienvenida al pasar la Real familia. Vivas repetidos completaban el cuadro encantador de esta bella ovación, que solo reconoce igual en la del 12 de Marzo. Especialmente la joven Isabel atraía las ávidas y enternecidas miradas de los espectadores. Quién celebraba su robustez y precoz desarrollo; quién se esforzaba en entrever por entre las sombras del crepúsculo, aume itadas por el toldo que cubría la carrera, los hermosos rasgos de su fisonomía; quién recordaba los años pasados, y comparaba épocas y escenas. Singularmente el bello sexo, á quien tan bien es dado sentir y expresar, empleaba en sus bendiciones la fraseología mas pintoresca y significativa.

A nuestro lado estaba una muger de la clase media enjugándose las lágrimas, y diciendo en nuestro gracioso dialecto al reconocer á la Reina: "¡Pobre criatura, tan pequeña que es, y tanto que ha padecido ya!" Lo poco que hemos dicho deja supuesto lo que omitimos, y lo que de ello pueden inferir los que saben apreciar cuánto vale el amor de un pueblo.

Por la noche se verificó una magnífica serenata, que en su clase por lo único é inusitado dejará recuerdos en esta ciudad. Era una orquesta de mas de 100 instrumentos. Las piezas que se ejecutaron, sobre ser escogidísimas, tuvieron el mérito de la novedad, pues muchas de ellas se obtuvieron á fuerza de empeño y no cortos dispendios del número de las que debían estrenarse en el teatro. Finalmente, la serenata salió de la esfera de tal, y se elevó á la de maravilloso concierto filarmónico, digno bajo todos conceptos de las augustas personas á quienes se consagraba.

La Glorieta estaba preciosamente iluminada, por el estilo y gusto de la última vez. (D. M. de V.)

Al llegar SS. MM. y A. á la cruz cubierta, el presidente del ayuntamiento constitucional de esta ciudad les dirigió la siguiente alocucion:

Señora: El ayuntamiento constitucional de esta magnánima ciudad siente hoy un placer inexplicable por ver llegada á ella á su adorada Reina, y se congratula mas por venir acompañada de su augusta Madre y Hermana: felicita á V. M. con el mas cordial afecto y satisfaccion por no haber experimentado en el camino la menor novedad en su interesante salud, y hace los mas fervientes votos al Altísimo para que permita llegue V. M. al término de su viaje con la misma ventura.

Dígnese V. M. admitir con su natural bondad este homenaje del mas puro amor que este pueblo, y el ayuntamiento su representante, presta á su Reina y excelsas Princesas. (Id.)

La Excm. Sra. marquesa de Santa Cruz, camarera mayor de S. M., me dice con esta misma fecha lo que sigue:

Excmo. Sr. S. M. la Reina se ha servido señalar la hora de las ocho de la noche del siguiente dia 25 del corriente para el besamanos de señoras.

Lo que se hace saber para conocimiento de las que deben concurrir á tener esta satisfaccion.—Federico de Roucali.—Es copia.—El coronel gefe interino del estado mayor, Fernando Correa. (Id.)

Hemos visto cartas de Alicante en que pintan con horror la quemada de la fábrica de cigarros, ocurrida precisamente cuando se hallaban ocupados todos los talleres, por lo que ha habido algunas desgracias á mas del considerable número de existencias que las llamas han devorado y el demérito del edificio: hay quien supone que no es casual, y se hacen comentarios, porque parece que este deplorable suceso ha ocurrido cuando se hallaban haciendo la entrega á los representantes de la contrata. (Id.)

APREHENSIONES DE CONTRABANDO.

En la madrugada del 25 del pasado se consiguió por el capitán de la comandancia de carabineros de Cádiz D. Guillermo Iriarte la aprehension de seis cargas dobles de géneros ilícitos, seis caballos y seis reos en el sitio llamado los Barrios, cuya aprehension ha sido valorada en 409 rs.

En la madrugada del 2 del actual consiguieron los contrabandistas perpetrar un alijo de fraude por el sitio llamado Cala de los genoveses, en la provincia de Almería, protegidos por 200 escopeteros; mas el capitán de carabineros D. Miguel Gonzalez Lavarra, que estaba á la observacion de los movimientos de aquellos, combiando sus operaciones con fuerza del ejército, no titubeó en atacarles, sosteniendo un horroroso combate contra tan crecido número, siendo los trofeos de esta reñida accion aprehenderles el cargamento alijado casi en su totalidad, 15 caballerías mayores, causándoles ademas la pérdida de 16 muertos y 20 heridos, de los cuales tres fueron hechos prisioneros; pero con la desgracia de haber salido siete lanceros heridos, tres caballos de estos muertos, y contuso de gravedad el subteniente excedente de carabineros D. Carlos Montemayor.

A consecuencia de las activas disposiciones que tomó el capitán graduado teniente D. Francisco Padin, de la misma comandancia, consiguió el dia 30 del pasado la aprehension de seis cargas de géneros ilícitos en el cortijo llamado de las Higueras, sorprendiendo á los contrabandistas; y haciéndoles una activa persecucion, se vieron obligados á abandonar mantas, aparejos y hasta la ropa de su uso, que quedaron en poder de dicho oficial, asi como un caballo que él mismo aprehendió.

Tambien se consiguió otra de 20 arrobas de tabaco por el celoso subteniente D. José Bernat, de la comandancia de Madrid, la madrugada del 4 al tiempo de irse á introducir por el trozo de la muralla llamado de los curtidores de esta corte.

En la mañana del 7 del corriente el subteniente excedente de carabineros de la comandancia de Barcelona D. Antonio Somovilla consiguió la aprehension de 27 cajones con 150 cigarros habanos, once libras de tabaco picado y 30 cajetillas de cigarros de papel á bordo de la polacra española *Mensajera*, procedente de Matanzas.

El dia 11 el mismo oficial consiguió otra aprehension de 24 cajones pequeños con 59 cigarros habanos, dos sacos con cuatro y media arrobas de tabaco picado y 27 cajetillas de cigarros de papel á bordo del bergantin español *Jóven Florencia*, procedente de la Habana.

El 13 verificó otra de unos 59 cigarros habanos á bordo de la polacra española *Union*, procedente de Matanzas, en 12 cajoncitos.

El 3 se consiguió otra por el cabo primero Cristóbal Varella, de la octava comandancia, de nueve caballerías cargadas de sal portuguesa, en Olivenza.

En 6 el subteniente de la misma D. Ignacio Sastre verificó otra de dos caballerías con géneros de contrabando que trataban de introducir dos portugueses por la puerta de las Palmas de Badajoz.

El 7 el cabo primero Juan Marin hizo la de cuatro caballerías cargadas de sal y dos reos.

El 12 logró otra el subteniente de la comandancia D. Deogracias Hortube de dos caballos con cuatro fardos de géneros de ilícito comercio, un reo con escopeta y caana en la fuente de Ferrumbrosa, término de la Rosa.

Teniendo noticias el capitán de carabineros de la misma comandancia de Badajoz D. Pedro Garallalde, situado en Huelva, que un crecido número de contrabandistas debían salir de Ceclavia y pasar el Tajo por su izquierda, emprendió su marcha internándose en el pinar pasando la barca de Garrovillas, donde calculó debían estar, y en el acto desplegó la fuerza en ala, cuya medida dió ocasion á que el sargento D. Manuel Teodoro Martinez, con el cabo primero Antonio Maria Ramirez y dos carabineros, los descubriesen de repente en el recodo de una colina, donde les cargó sin reparar en el número de aquellos con tanto arrojo, que seguidamente recibió el referido sargento dos balazos, uno en la cara y otro en la mano derecha, de que resultó tambien contuso el cabo Ramirez: esta circunstancia, y la de no haber podido llegar á tiempo la infantería que seguía, impidió al capitán atacar á los 40 contrabandistas que se hallaban parapetados; pero dió orden al subteniente D. Fernando Otero para que lo siguiese con los pocos caballos, y que los atacase si en el tránsito encontraba el auxilio de alguna fuerza, interin llegaba la expresada infantería.

Asimismo se consiguió una aprehension por el coronel primer gefe de la novena comandancia D. Ramon Toledano de seis fardos de géneros ilícitos en la huerta llamada de la Trini-

dad, extramuros de Sevilla, en la madrugada del 10, en virtud del celo, inteligencia y actividad que desplega el subteniente D. José Jimeno, la cual ha sido valorada en 539 rs.

Tambien se verificó otra el dia 10 por el sargento Manuel Morales, de la propia comandancia, de cuatro bultos de tabaco en los cerros de las inmediaciones de Camas.

El dia 10 el subteniente de la comandancia de Cádiz Don Agustin Serrano verificó la de 10 bultos en las inmediaciones de Tarifa en union de varios individuos.

En la noche del 11 por el segundo gefe D. Ciyetano Pastorfido, en union del subteniente D. Miguel Pastorfido, un sargento y un carabiniere, logró la de 10 tercios tambien de tabaco que se hallaban ocultos en un vallado inmediato á la Villa Vieja.

En la madrugada del dia 12 el sargento segundo Tomas Aguilar verificó la de un bulto de tabaco, otro de azufre y dos de géneros en las inmediaciones del rio Ancho, término de Algeciras.

Tambien se verificó otra de consideracion por el capitán excedente D. Guillermo Iriarte en el mismo dia de 24 cargas dobles de ropa y siete de tabaco con 24 caballerías mayores, en union del teniente D. Pedro Ortega, el alférez D. Francisco Gomez, un sargento, tres cabos y 15 carabineros de la comandancia de Cadiz, en la barca de Cuena, situada entre Gausin y Jimena, habiendo tenido que pasar el rio á nado por haber cortado los contrabandistas la cuerda ó maroma que servia para el paso de dicha barca.

En la noche del 8 se aproximaron dos buques contrabandistas á la costa de Valencia con objeto de alijar el cargo por el punto de Gas en combinacion con los de tierra: observando la patrulla de carabineros por las señales que hicieron dichos buques de que su distrito estaba amenazado, se pusieron en expectation para rechazar ó impedir la realizacion de aquel; mas no bien se hallaban en una actitud vigilante cuando una porcion de hombres armados les salieron al encuentro con prevencion de que no hicieran fuego; y conociendo los carabineros que iban á ser envueltos y sorprendidos, acometieron á los defraudadores con tanta decision y valor, que con un vivo y sostenido fuego persiguieron á aquellos, llevándolos en retirada hasta introducirse en el Cabañal: componian la referida patrulla los carabineros Manuel Alayo, Juan Carreño y Juan Gomez, quienes contrajeron el meritorio servicio de destruir los conatos del indicado alijo, sellando con su sangre el sitio de la accion, donde los dos últimos quedaron heridos de bastante gravedad.

Tambien se verificó otra de un fardo de géneros de contrabando el dia 11 del actual por el subteniente de la décimatercia comandancia D. José Bernat en una casa del pueblo de Alcobendas en virtud de las instrucciones que recibió del coronel primer gefe. (B. del E.)

En otro lugar verán nuestros lectores el anuncio de la historia de Cabrera y de la guerra civil en Aragon, Valencia y Murcia. Recomendamos esta obra á las personas que quieran conocer á fondo la historia de la guerra civil, y los personajes que en ella tuvieron una triste celebridad. En los números que hasta ahora van publicados, hemos visto una absoluta imparcialidad, y la mayor exactitud en sus hechos sin espíritu de partido.

La parte artística no desmerece nada de lo que se anunció en el prospecto: la impresion es clara y correcta, y la ilustran una porcion de hermosos grabados, obra de acreditados artistas españoles.

Estos dias pasados se han verificado en la Real capilla las oposiciones para la plaza de organista supernumerario de la misma. Tres han sido los opositores, á saber: D. Antonio Maria Alvarez, organista de San Sebastian; D. Joaquin Espin, del Cármen, y el Sr. de Güelvezu, maestro de piano de S. M. la Reina Madre. Los tres se han sujetado por espacio de cinco dias á los severos exámenes y rigurosas pruebas que se exigen á esta clase de cantantes. Grande fue la concurrencia que asistió á este acto, notándose entre ella los profesores de música de mas nota de la corte, los cuales se mostraron sumamente complacidos cuando se presentó el Sr. Alvarez, y con aquella maestría y aplomo que le distinguen tocó en el órgano las piezas que los jueces le habían señalado, y muy particularmente al oír la primera, que ejecutó de repente, digna de elogio por el buen gusto con que fue concebida, y por la habilidad que en su desempeño desplegó el autor. No fue menor la complacencia de los inteligentes cuando el mismo señor Alvarez acompañó con el órgano á la orquesta y al canto llano, advirtiéndose entonces la acertada combinacion que hacia de los registros, el exquisito gusto y el tacto elevado que posee el discípulo del ilustrado Jimeno.

Hieron de Agrigento, y que concluyó con la derrota, la expulsion y la muerte del último, Siracusa gozó de una gran tranquilidad, y vió florecer las artes y las letras bajo el reinado de Hieron: las costumbres, los años y la experiencia endulzaron su carácter y calmaron sus pasiones; fenómeno por cierto raro entre las gentes que llegan al poder, cuyos defectos y vicios van en una progresion espantosa. La corte de Siracusa llegó á ser el templo de las musas, y Simonides, Pindaro, Esquilo, Bachelides y Epicharmes hicieron oír sus armoniosos versos, sus sabias lecciones y muchas veces sus mentidas lisonjas: los artistas griegos adornaron la Sicilia de obras maestras que competian con las de Olimpia, de Delos, de Atenas y de Efeso.

Al fin del reinado de Hieron fue cuando, oprimida Mesina por los hijos de Anaxilas, tirano de Regis, sacudió su yugo, y se hizo pronto una poderosa República. Hieron murió en Catanea despues de haber reinado 11 años y ocho meses.

Si Hieron se habia hecho temer alguna vez de sus súbditos, Trasibulo, su hermano y sucesor, excitó su odio y su indignacion con su crueldad. Los medios que mas adecuados le parecian para asegurar su poder fueron el destierro, la confiscacion y la muerte. Muchos ciudadanos fueron víctimas, y aterrizado el tirano por el clamor público tomó extrangeros á sueldo; pero Siracusa detestaba su yugo. El pueblo nombró sus generales, y corrió á las armas. Trasibulo por su parte mandó ir tropas de Catanea, y se atrincheró en la isla de Orthigia, en el cuartel de Acradine. Los insurgentes se fortificaron en Tiche. Muy débiles los siracusanos para luchar con las tropas regladas de Trasibulo, llamaron en su auxilio á los habitantes de Agrigento, de Selinunta y de Himera, quienes correspondieron á su llamamiento. Entonces la victoria no fue du-

dosa: deshecho Trasibulo en dos sangrientos combates, uno en el mar y otro bajo los muros de Siracusa, consintió en abdicar, y se retiró á Locres: Siracusa señaló la época de su libertad con estos ruidosos hechos.

Repúblicas sicilianas.

El ejemplo de Siracusa fue seguido bien pronto por la mayor parte de las ciudades sicilianas, quienes sacudieron el yugo de los gefes á quienes obedecian. Los antiguos odios se disiparon, como sucede en todas las revoluciones, y se obró una terrible reaccion contra los extrangeros que Hieron habia llevado á Sicilia, y por quienes habian sido despojados tantos sicilianos y tantos colonos. Los pobladores originarios de Sicilia, los siculos, á quienes habian arrojado á las montañas las colonias griegas, creyeron llegado el instante de recobrar sus antiguos derechos. Púsose á su cabeza Deucetas, un gefe atrevido, y se apoderó de muchas ciudades que fortificó. Los agrigentinos y los siracusanos se alarmaron con sus progresos, y se unieron para conjurar aquel cercano peligro: sufrieron algunas derrotas; pero al fin fue vencido Deucetas: cercado, perseguido y sin fuerzas se refugió en un templo de Siracusa. Respetóse la santidad del asilo, y los siracusanos le desterraron á Corinto, de donde se escapó para volver á fomentar de nuevo las turbulencias en Sicilia; pero desgraciadamente para él y para su partido no pudo poner en juego sus planes, porque la muerte puso fin á sus proyectos.

La libertad de que gozaban las ciudades de Sicilia fue favorable á su riqueza, á su poblacion y á su industria, aunque algunas veces fue peligrosa para la tranquilidad pública: hubo ciudadanos ambiciosos que urdieron tramas, y malquis-

tadas las ciudades vecinas volvieron las armas las unas contra las otras, sin que aquellas discordias oscuras hayan presentado ningun interes histórico, ni causado cambio notable en la situacion de la Sicilia en un periodo de 50 años. En este intervalo fue cuando se introdujo en Sicilia la ley del petalismo, imitacion del ostracismo de los atenienses. Su fin era poner un dique á la ambicion de los ciudadanos á quienes sus riquezas, sus talentos y aun sus servicios les ponian en la necesidad de servir á su patria. A la menor sospecha que se excitaba contra cualquiera de aquellos hombres poderosos, cada siracusano escribía el nombre sospechoso en una hoja preparada al efecto, y el destierro pronunciado por cinco años detenia los proyectos ambiciosos y calmaba la inquietud pública. Pero como que aquella ley era solo un instrumento del odio y de la injusticia, fue derogada al instante.

El poder de Siracusa comenzaba á excitar los celos y temor de las otras ciudades sicilianas, cuya independencia amenazaba, y sobre las cuales ejercía muchas veces una influencia casi tiránica. Leontium, una de las mas próximas, y la mas expuesta á las exigencias de los siracusanos, no se sentía bastante fuerte para resistirlos, y reclamó los socorros de los atenienses, quienes mucho tiempo hacia que codiciaban la posesion de la Sicilia. Apresuráronse á enviar una flota para socorrer á los leontinos. Apenas habia principiado la guerra, cuando las ciudades sicilianas se alarmaron con la presencia de unos extrangeros tan poderosos, y se hicieron mediadores entre Siracusa y Leontium, cuyos ciudadanos estaban inquietos con los aliados que habian buscado. Concluyóse la paz, y los atenienses se retiraron descontentos y decididos á renovar una expedicion, para la que expiaban una ocasion favorable.

(Se continuará.)

No fueron menos lucidos los ejercicios del Sr. Espia, el cual se mostró digno en todas las piezas que ejecutó del concepto que el público madrileño tiene formado de su inteligencia y de su afición á los estudios musicales. Los murmullos de aprobación que se notaban en la concurrencia cuanto desempeñaban sus ejercicios estos hábiles profesores deben haberles recompensado en gran parte de las vigilias y del tiempo que han empleado en tan difícil y espinosa carrera.

Signió despues el Sr. Güelvenzu, el cual creemos excusado decir que compitió en hábil ejecución y buen gusto con sus contendientes, siendo el profesor de piano de la augusta Madre de nuestra Reina. El público acogió con la mayor benevolencia los hábiles esfuerzos que tuvo que hacer el artista para luchar, con crédito propio, con la ventaja que naturalmente debían llevarle en el conocimiento del órgano, los que con tanto aplauso están ejerciendo hace tiempo esta profesion en dos de las principales iglesias de Madrid.

VARIEDADES.

Dice el Castellano:

Al cumplirse el segundo aniversario de la muerte del malogrado D. José Espronceda, el Sr. conde de las Navas ha concebido el proyecto de que entre los amigos del difunto se costee una edición lujosa de todas sus obras para regalársela á su hija, de modo que perciba integros todos los productos. Parece que se verificará una junta para acordar el modo de llevar á cabo esta idea.

Se ha celebrado en los salones Willi, en Lóndres, una reunion, compuesta de personas de la mas alta distincion, con objeto de organizar una sociedad que se ocupe activamente en mejorar la condicion de las clases trabajadoras en la Gran Bretaña. Lord Ashley presidió el acto, en el cual usaron de la palabra varios oradores. Se leyeron varias listas de suscripcion, y ultimamente fue nombrado lord Ashley presidente de la sociedad.

Los conservadores de la biblioteca Real de Copenhague, despues de 11 años de trabajo, han completado el catálogo de aquel establecimiento en 174 volúmenes en folio. La biblioteca contiene 463,332 volúmenes, sin contar folletos ni hojas sueltas. Los manuscritos suben á 229.

El vapor ingles *Princess Alice* ha hecho un viaje de Calais á Douvres en una hora y 45 minutos. Los pasajeros llegaron á Lóndres por el camino de hierro á las cinco horas y 45 minutos de su salida de Francia.

D. Iloz Velenzuela, cura de Bucaramanga, en la América Sur, ha descubierto un nuevo modo de conservar la carne muchos meses tan fresca como el primer dia. Consiste simplemente en meterla en una vasija llena de miel de caña, y volverla de arriba abajo dos ó tres veces al dia: con lo cual no solo se evita la putrefaccion, sino que la carne adquiere un sabor que el que tenia.

Las importaciones del comercio austriaco subieron en 1841 á 100.732,005 florines, y las exportaciones á 106.646,175 florines. Ademas se importaron 93,570 libras de plata, cuyo valor es de 4.379,076 florines, y oro 69 florines. Comparadas las exportaciones con las del año de 1840, muestran un aumento de 3.406,281 florines.

El Gobierno ingles ha abolido todo derecho de almirantazgo, fondeadero y faanal en el cabo de Buena-Esperanza para toda clase de buques, sin distincion de bandera.

La iglesia de San Gervasio, en Paris, ha sido el lugar de una escena que ha conternado vivamente á todos los fieles que á la sazón se hallaban en ella.

Un jóven bien puesto habia entrado en el templo algunos minutos antes, y lo habian visto arrodillado ante una imagen de Santa Julieta, manifestando en todo una profunda y piadosa contemplacion. Cuando parecia hallarse mas poseido de fervor, de repente se oyó una detonacion espantosa, y vieron á aquel desgraciado rodar por el suelo, que inundaba con su sangre: se habia hecho saltar el cráneo por medio de una pistola que aun tenia en la mano. Cuando acudieron á él, ya no daba señales de vida.

Por una coincidencia bastante singular y triste, al mismo tiempo se celebraba en aquel momento un matrimonio en la capilla inmediata á la en que se habia consumado el sacrilego suicidio. La ceremonia fue interrumpida, y la turbacion se apoderó de los concurrentes, entre los cuales hubo alguno que dijo ser aquel infeliz que habia atentado contra su vida un desgraciado amante. Estas suposiciones se disiparon por las averiguaciones practicadas por el comisario de policia del cuartel.

Este jóven, segun todas las apariencias, era forastero: ningunos papeles tenia consigo que revelasen quien era: únicamente se le encontró en un bolsillo una carta escrita á una tal Carlota, á la cual trataba de hermana: en ella le hablaba de un secreto que no habia tenido valor suficiente para confiárselo: esta carta estaba dirigida á Conlange-Sur-Jonne.

El cadáver fue depositado en el sitio destinado para casos semejantes, y la iglesia cerrada hasta su purificacion.

AVISOS.

Comision provincial de instruccion primaria de Toledo. Debiendo proceder esta comision en virtud de lo dispuesto en Real orden de 18 del corriente al nombramiento de un secretario que haya de residir constantemente en esta capital, que sea de conocida ilustracion, de acreditado celo por la instruccion primaria, y no tenga la calidad de empleado del Gobierno, se ha servido acordar en sesion de este dia se anuncie dicha plaza en el Boletín oficial de la provincia y en la Gaceta del Gobierno, señalando el término de 20 dias, contados desde su insercion, para que todas aquellas personas que se hallen adoradas de las circunstancias referidas, y deseen aspirar

á la secretaría, dirijan sus solicitudes, francas de porte, al Sr. presidente de esta comision dentro del término expresado; en inteligencia de que el Gobierno ha tenido á bien señalar para sueldo del secretario amanuense y gastos de escritorio la cantidad de 89 rs. anuales, satisfechos por mensualidades del presupuesto provincial. Toledo 24 de Mayo de 1844.—El presidente, Félix Sanchez Fano.—Por acuerdo de la comision, Manuel Ruiz de Quevedo, secretario.

DIRECCION GENERAL DE LA SOCIEDAD DEL IRIS, SEGUROS CONTRA EL GRANIZO, PIEDRA Y QUINTAS (1).

Continúa la noticia de las indemnizaciones que se han satisfecho por causa de apedreos en los frutos asegurados.

D. Luis Sanchez Gonzalez, vecino de Montealegre, en la provincia de Albacete, sufrió un apedreo en 20 de Setiembre, en que perdió la mitad de su cosecha, y fue indemnizado en 30 de Octubre.

D. Juan José Lopez, de la misma provincia y vecindad, sufrió en 17 de Setiembre la pérdida de la mitad de su cosecha, y en 18 de Noviembre fue indemnizado.

D. Francisco Villaseca, del mismo pueblo, perdió la cuarta parte de su cosecha en 20 de Setiembre, y fue indemnizado en 3 de Octubre.

D. Diego Martinez, del propio pueblo, perdió en dicho 20 de Setiembre la cuarta parte de su cosecha, habiendo sido indemnizado en el expresado 30 de Octubre.

D. Pablo Muñoz, vecino de Concul, provincia de Teruel, perdió toda su cosecha en 31 de Agosto, y fue indemnizado en 3 de Setiembre.

D. Diego Martinez Nigueron, sufrió su cosecha un apedreo, en que perdió la cuarta parte de ella en 23 de Agosto, y se le indemnizó en 30 de Octubre.

(Se continuará.)

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del dia 28 de Mayo á las dos de la tarde.

EFFECTOS PUBLICOS.

Inscripciones en el gran libro á 5 por 100, 00.
Títulos al portador del 5 por 100, 20½, nueve dieziseisavos, cinco dieziseisavos y 20½ á v. f. ó vol.: 21 á 60 d. f. ó vol. á prima de ½ por 100 en carpetas.
Id. del 5 por 100 procedentes de la conversion de la deuda exterior, 00.
Inscripciones en el gran libro á 4 por 100, 00.
Títulos al portador del 4 por 100, 00.
Id. id. del 5 por 100, 28½, un dieziseisavo y 28½ al contado: 28½, 2, once dieziseisavos, 28, nueve dieziseisavos, ½, ½, ½ y 28½ á v. f. ó vol. y firme: 30, 29 y 30 á v. f. ó vol. á prima de ½ por 100.
Inscripciones de la deuda flotante del tesoro, 46 y 45½ á v. f. ó vol.
Cupones llamados á capitalizar, 00.
Idem no llamados á capitalizar, 24½ á 16 d. f. ó vol.
Vales Reales no consolidados, 00.
Deuda negociable de 5 por 100 á papel, 00.
Id. sin interes, 6 un dieziseisavo al contado: 6½ á 60 d. f. ó vol. á prima de ½ por 100.
Acciones del banco español de San Fernando, 00.
Idem de la compañía del Canal de Castilla, 00.
Idem de la carretera de la Coruña, 00.
Idem de idem de Valencia, 00.

CAMBIOS.

Lóndres á 90 dias, 38 pap. Paris, 16-9.

Alicante, ½ pap. d.	Málaga, 1½ din. d.
Barcelona á ps. fs., 1 d.	Santander, 1½ d.
Bilbao, 1½ id.	Santiago, ½ id.
Cádiz, 1½ id.	Sevilla, 1 id.
Coruña, 1½ id.	Valencia, ½ pap. d.
Granada, 2½ id.	Zaragoza, ½ á 1 d.

Descuento de letras á 6 por 100 al año.

RECTIFICACION.

En el aviso del establecimiento de baños minero-medicinales de Trillo, inserto en la plana cuarta, columna segunda de la Gaceta de ayer, donde dice 2 de Julio, léase 2 de Junio.

PROVIDENCIAS JUDICIALES.

D. Pablo Cases, juez de primera instancia de esta villa de Medina del Campo y su partido.

Por el presente cito, llamo y emplazo á todos los que se crean con derecho á los bienes de Benito Pablos, vecino que fue de la villa de Rueda, que ha fallecido abintestado, para que en el término de 15 dias, á contar desde la fecha en que apareza este anuncio en la Gaceta del Gobierno y Boletín oficial de la provincia, se presenten en este juzgado y por la escribanía del infrascrito, por sí ó por medio de procurador con poder bastante, á exponer lo que crean convenientes; con apercibimiento de pararles el perjuicio que haya lugar.

Dado en Medina del Campo á 8 de Mayo de 1844.—Pablo Cases.—Por mandado de S. S., Lucas Alvarez.

Para celebrar junta de acreedores al concurso de D. Antonio Arias de Prada ha señalado el Sr. juez de primera instan-

(1) Las operaciones para el presente año se hacen en la direccion general, en Madrid, calle de Fuencarral, núm. 53, para cualquier punto del reino, solicitándolas por el correo, ya sea en el ramo de granizo, ya en el de quintas, y en todos los partidos judiciales donde tiene comisionados la compañía.

cia D. José María Montemayor el dia 16 de Junio próximo á las diez de la mañana en su habitacion, calle de Hortaleza, número 134.

BIBLIOGRAFIA.

LIBRERIA de Monier, casa Fontana de Oro.—Entre las obras que acaban de llegar á dicha librería se hallan las colecciones de los nuevos editores de Paris, á 16 rs. vn. tomo, ediciones de una hermosa impresion. Tambien se han recibido diccionarios y guias de la conversacion de todas lenguas, la mai on rustique, traité d'équitation, obras de Rogron, Télémaque, en un tomo con láminas y sin ellas &c. &c. Se advierte que en la galería bibliográfica estan las obras colocadas en los estantes por materias, con sus targetas correspondientes para mayor comodidad de los aficionados á las ciencias y artes.

Se sigue admitiendo encargos y suscripciones para todas clases de obras y periódicos extranjeros.

HISTORIA DE CABRERA y de la guerra civil en Aragon, Valencia y Murcia: obra militar y politica.

Esta obra recomendable está redactada con la mayor imparcialidad. Su parte artistica es esmerada, tanto en su impresion como en los hermosos grabados que la acompañan, hechos por los mejores artistas de esta corte. Se han publicado ya cuatro cuadernos, y los restantes hasta terminar la obra, que constará de unos 50, saldrán cada 10 dias.

Sigue abierta la suscripcion en Madrid á 3 rs. cuaderno, y 4 en las provincias, en su redaccion, calle de la Libertad, número 3, cuarto principal, y en las librerías de Jordan, calle de Carretas; Sanchez, Concepcion Geróñima; Brun, calle Mayor; Drené é Hidalgo, calle de la Montera, y Villa, plazuela de Santo Domingo. Se ha prorogado la adquisicion gratuita de la coleccion de los 15 retratos de los principales gefes carlistas hasta el 30 del presente mes.

Con el ultimo número se ha repartido el retrato del brigadier carlista D. Manuel Carnicer.

EL MENTOR DE LA INFANCIA, periódico de los niños, por una sociedad de padres de familia.

Este periódico se publica todos los domingos del año: consta de 16 páginas en 8º mayor, con diversas viñetas grabadas y una elegante cubierta de papel de color con su portada.

Resumen de los articulos que contiene el número 21 del tomo segundo publicado el domingo último.

La Cruzada de los niños.
Jacob de Meré, ó un page de Carlos VI (conclusion).
El Caracol, fabula.
Grabados.—La condesa Hermenegilda y sus hijos.
El castillo de Muriel.
El Emiñano Archibaldo.
Asesinato del duque de Orleans por el de Borgoña.
Sepulcro del duque de Orleans.
Se publican en Madrid 4 rs. al mes, 11 por tres meses, 20 por seis y 38 por un año, llevado a casa de los suscritores. En las provincias por un trimestre, franco de porte, 16 rs., por medio año 30 y por uno 58.

Se admiten suscripciones en Madrid en el Gabinete literario, calle del Principe, núm. 25; en la de Cuesta, calle Mayor, y en la de Sanz, calle de Carretas.

En las provincias se suscribe en todas las librerías y administraciones de correos corresponsales del Gabinete literario.

NUEVO MANUAL de lotería primitiva, ó sea el gran secreto descubierto de este juego: segunda edicion corregida y aumentada.

Contiene este interesante tratado el modo de jugar á la lotería primitiva con poco coste y gran probabilidad de ganancias positivas. Secreto descubierto de este juego; consejos útiles é interesantes á los jugadores; coleccion de cédulas sueltas de 2, 3, 4, 5, 6 y mas números á extracto simple y determinado y á ambo y terno; jugadas bien concluidas y combinaciones perfectas de 15, 18, 25, 45 y 90 números; idem una cédula de 20 números pares y otra de 20 impares; gran cédula de la suerte de ambo de 5000 rs. y terno de un millón; idem observaciones y reglas sobre la lotería moderna; idem tarifa de precios de las jugadas que cada uno haga, con otras muchas noticias curiosas é interesantes á los jugadores.

Véndese este tratado á 3 rs. encuadernado en Madrid, librería de Viana, calle de Carretas, frente al café de Pombal.

TEATROS.

CRUZ. A las ocho y media de la noche.
Se pondrá en escena el drama nuevo, original y en verso, en cuatro actos, titulado

ESPAÑOLES SOBRE TODO.

Terminará el espectáculo con el paso stirien.

PRINCIPE. A las ocho y media de la noche.
Se pondrá en escena la graciosa comedia en tres actos, titulada

EL POETASTRO ó LA BOBA FINGIDA.

Intermedio de baile nacional; y se ejecutará como fin de fiesta la pieza en un acto, cuyo título es

LA VIEJA Y LOS CALAVERAS.

CIRCO. A las ocho y media de la noche.

BELISARIO,

ópera seria en tres actos del maestro Donizetti.

EDITOR RESPONSABLE GERVASIO IZAGA.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.